

NUMIS NOTAS

CÍRCULO NUMISMÁTICO ANTIOQUEÑO

EDIFICIO LA BASTILLA. OFICINA 615. APARTADO 53.697. MEDELLÍN,
DIRECCIÓN DE INTERNET: [www. geocities.com/numisnotas](http://www.geocities.com/numisnotas)

N.92 (TOMO III-3) AÑO 2000

Precio al público \$5.000



EDITORIAL -----	Pág. 1
NOTICIAS -----	“ 1
NOVEDADES. Por Jorge Emilio Restrepo-----	“ 3
NUESTRA PORTADA 500 PESOS DE 1997 -----	“ 3
JOYAS, 10 PESOS P/M LAZARETO (Carátula posterior)-----	“ 3
NACIMIENTO DEL BANCO DE LA REPÚBLICA Por Juan Manuel Jaime-Barrera-----	“ 4
MONEDAS COLOMBIANAS COMERCIALIZADAS EN EL EXTERIOR Por Gustavo A Granada -----	“ 6

El **Círculo Numismático Antioqueño, CINA**, es una entidad dedicada al fomento de la cultura en el campo de la numismática. Fue fundado en Medellín en 1973

Solicitamos trabajos originales que no deben tener más de 2 páginas tamaño carta en doble espacio.

JUNTA DIRECTIVA

Presidente,	John Jairo Gaviria
Vicepresidente,	Jorge Emilio Restrepo
Secretario,	Mauricio García
Tesorero,	Horacio Posada de Greiff

'NUMIS-NOTAS' Es la publicación periódica del CINA

Editor: Jorge Emilio Restrepo

Correó electrónico: jorres@epm.net.co

EDITORIAL

No hay antecedentes de tanta actividad numismática en tan corto tiempo. Es como si la crisis hubiera terminado. Para quienes han invertido en piezas numismáticas es una buena noticia pues si ese mismo dinero lo tuvieran en otro tipo de bienes, aquí en Colombia, su valor no llegaría a una cuarta parte.

Lo que es muy importante es darle a las piezas numismáticas su debida significación histórica. Una moneda se vendería mucho más fácil, y por mayor valor, si se comenta lo que ella significa. Un coleccionista, o un comerciante, que sepa hacer comentarios históricos, sube su categoría y su calidad y es mejor ciudadano porque es conciente de los antecedentes de su país.

Historia de la numismática. Quien sabe la historia de su oficio o profesión es mucho mejor profesional porque aprecia lo que tiene en su justo valor. La historia de la numismática en Colombia es muy reciente. Numisnotas es conciente de la importancia de ir dejando un registro histórico, casi un diario, de todo lo que está sucediendo así que, en el futuro, quien tenga una colección de Numisnotas, que serán muy pocos pues el tiraje es de 100 ejemplares, tendrá documentada, con todo detalle, la historia de nuestra afición en Colombia. Registramos cuidadosamente todos los eventos, los descubrimientos, las publicaciones, los personajes. Numisnotas también sale en Internet pero ese no deja rastro.

NOTICIAS

La Fundación Numismáticos Colombianos celebró su *Primera Convención Internacional* el 28 y 29 del mes de julio. La idea, como lo dice el título, era que fuera internacional y se contemplaba la asistencia de comerciantes extranjeros, especialmente alemanes, amigos de Alejandro Brill. Desafortunadamente los foráneos no asistieron por lo que todos nos imaginamos, les dio miedo venir a este país. A pesar de este importante contratiempo la convención fue exitosa especialmente por el remate que tuvo lugar el sábado 29 en el auditorio de la Casa Bolivariana a las 4 pm. . Dicho edificio es, como su nombre lo dice, una casa colonial contigua a la Quinta de Bolívar. La asistencia fue, como era de esperar, especialmente de Bogotá. De Medellín asistimos Raúl Betancur, Ricardo Botero, Jaime y Richard Gómez, Don Mario Londoño Villegas, Tomás Uribe, y Claudia y el que escribe (JE Restrepo).

Como parte de las actividades de la convención, una delegada de la Casa de Moneda dictó una conferencia sobre características de seguridad de las monedas colombianas y el suscrito dictó el sábado 29 a las 10 am., una conferencia sobre la historia de la moneda colombiana.

La subasta de piezas de Alejandro Brill, quien trasladó su residencia a Alemania, fue un gran éxito. Buena asistencia: alrededor de 15 personas participaron en la subasta. De 84 lotes ofrecidos se vendieron aproximadamente 50. La suma total recibida fue

aproximadamente cien millones de pesos que, al cambio actual, son un poco menos de cincuentamil dólares. Entre las piezas subastadas mencionemos (en miles de pesos):

½ peso 20 de julio de 1942, lado izquierdo con pie de imprenta.	E9 y 1/2	3.150
½ peso 20 de julio de 1943, lado izquierdo sin pie de imprenta.	E9	2.300
5 pesos 1 de mayo de 1963. Reposición	E9 y ½	3.900
10 pesos 20 de julio de 1923. Lavado	E5	6.500
10 pesos 20 de julio de 1965. Reposición	E7	1.900
50 pesos 1 de enero de 1926	E6	5.500
50 pesos 1 de enero de 1945	E9 y ½	7.500
100 pesos 20 de julio de 1923	E6	7.500
100 pesos 7 de agosto de 1947	E7	3.100
500 pesos 1 de enero de 1945	E6	6.500
500 pesos 20 de julio de 1946	E9 y ½	3.400

El 5 de Agosto tuvo lugar la *Convención Numismática Nacional del Año 2000* en el Country Club Ejecutivos de Medellín. Muy buena asistencia especialmente de Bogotá. Se dictaron dos conferencias, Ignacio Alberto Henao presentó la historia de la Casa de Moneda de Medellín, en Power Point. El suscrito habló sobre historia de la moneda en Colombia. Los comerciantes tuvieron mesas para venta y se hizo un remate. En este caso la mayor venta fue de monedas. El valor del material subastado fue un poco por encima de diez y nueve millones de pesos. La iniciativa fue de Carlos A Calle (Casa de Cambios Noticambios) y la organización estuvo a cargo de John Jairo Gaviria, presidente del CINA y del CNM. El evento fue un éxito en todo sentido.

Estas convenciones demostraron que la numismática, a pesar de la situación tan deprimida de la economía, sigue atrayendo aficionados y compradores.

El primero de septiembre tuvo lugar en el Museo Numismático, en Bogotá, la presentación de los catálogos coloniales del que escribe. Presentación por el Dr. Jorge Orlando Melo González, director de la Biblioteca Luis Ángel Arango y por la doctora Angelina Araujo, directora del museo. El autor habló sobre la historia de la numismática en nuestro país. Muy buena asistencia; ambiente y coctail muy agradables.

Según cuenta Jorge Becerra habrá excelentes subastas de monedas en un próximo futuro. Sería muy bueno que nos anunciaran las fechas con tiempo.

Como podemos darnos cuenta ha habido mucha actividad que muestra que nuestra afición ha pasado indemne por la crisis. Los precios de las monedas y sobretodo de los billetes, superaron todas las expectativas.

NOVEDADES

POR JORGE EMILIO RESTREPO

Tipo 379-4c, 1947 B arriba 7 doble.



379-4c, 1947 B

Tipo 442-2 y 2a. \$50, 1990. El doctor Gustavo Granada destaca dos variedades: con las astas de las banderas (en la parte inferior del escudo) delgadas, largas y con escudo más ancho y otras con astas gruesas, cortas y con escudo más estrecho. En las primeras la leyenda REPUBLICA DE COLOMBIA está comprendida entre 72 puntos y en el segundo caso entre 46.



442-2



442-2a

Nota. Estas dos variedades ya habían sido informadas por el socio abogado Hernán Darío Velásquez y las publicamos en el Numis-notas N. 68 como de cóndor delgado (2) y de cóndor ancho (2a).

Desafortunadamente no se publicaron fotografías así que no era fácil que el Dr. Granada se diera cuenta que se trataba de las mismas variedades que el destaca ahora por otros detalles.



442-2

442-2a

Desde ese tiempo guardé un ejemplar de cada una y ahora me llamó la atención que la de la 442-2 estaba de color blanco y la de la 442-2a de color amarillo, lo que induce a pensar que el metal es diferente.

NUESTRA PORTADA

Aparecieron monedas de 500 pesos fechadas 1997!. Lo cierto es que la casa de moneda de Ibagué está cerrada porque hay abundante circulante. No se sabe cuál va a ser su futuro

JOYAS

Los 10 pesos papel moneda de lazareto de 1907 son piezas raras, especialmente cuando se encuentran en buen estado pues fueron fabricados con una aleación de cupro-níquel que tiene tendencia a corroerse. Se conocen dos variedades mayores que son:

La de moño redondo que se caracteriza porque los frutos (olivas) son pequeñas esferas sostenidas en especies de copas. En las de moño ancho, los frutos son como cachiporras.

SOBRE EL NACIMIENTO DEL BANCO DE LA REPÚBLICA

POR JUAN MANUEL JAIME-BARRERA

Con el comercio internacional revitalizado luego de la Segunda Guerra Mundial, y tras veinte años de paz interna en Colombia, se inicia en 1922 el gobierno progresista de Pedro Nel Ospina. A los ingresos por exportaciones de café, se van sumando capitales que llegan del extranjero para incidir en un rápido incremento de los recursos del Estado, lo cual permite acometer importantes obras, principalmente en las comunicaciones ferroviarias para este país de regiones aisladas.

Facultado por el congreso, que por años había debatido sobre la necesidad de un banco emisor, Ospina se propone dar un orden a ese despertar económico, mediante la creación de un banco central capaz de solucionar el caos monetario, y competente para regular el desarrollo económico. Para ello trae una misión de técnicos estadinenses en banca y finanzas, encabezada por Edwin W. Kemmerer, que con el apoyo de algunos colombianos inicia labores en marzo de 1923.

En un par de meses la misión presenta un conjunto de proyectos de ley, como el estatuto orgánico del Banco de la República, la creación de la Superintendencia Bancaria y la Contraloría General, reglamentación para los bancos privados, recaudo de rentas nacionales y estructuración del presupuesto nacional, entre otros. Fruto de ello, la *Ley 25 de 1923* ordena fundar el Banco de la República (segundo banco central de América Latina), el cual debería iniciar labores en enero de 1924, según lo proyectado.

Un banco muere y otro nace

Aunque todos estos hechos se desarrollan con gran dinamismo, ni el entonces afamado profesor *Kemmerer*, asesor financiero de varios países, ni los demás miembros de su equipo o del comité organizador del nuevo banco, pudieron prever que la crisis del Banco López y el pánico financiero desatado, habría de precipitarlos, en cuatro días de vértigo, a abrir el Banco de la República el lunes *23 de julio de 1923*, casi seis meses antes de lo planeado, en una hazaña que la prensa de los Estados Unidos calificó como “única en los anales bancarios del planeta”.

El Banco López era el tercer banco privado más importante de Bogotá y propiedad de la Casa Comercial Pedro A. López & Cia., que realizaba cerca del 70% de las exportaciones de café colombiano (entre otros negocios) y disponía de una completa infraestructura para ello. Pero sobreviene entonces una baja en el precio externo del grano, y algunas dificultades relacionadas con la negociación de un tren, y pronto comienzan los rumores –fundados e infundados– acerca de los riesgos del Banco, a rodar con una dinámica de bola de nieve que pone en desbandada a los ahorradores, y amenaza extender el descrédito a toda la banca.

Pese a los llamados a la calma por parte de la prensa, el Banco López soporta retiros masivos el sábado 14 de julio; lo mismo el lunes, con ayuda de los \$750.000 que el gobierno le adelanta en pago de su edificio principal, futura sede del Banco de la República. Aunque el martes se informa de los “cajones llenos de monedas de oro, trasladados al Banco López”, no obstante al medio día, cierra para siempre, anunciando que la totalidad de los depósitos en cajas de ahorro, podrían

retirarse en las oficinas de la Junta de Conversión (fundada años atrás como intento de retornar al patrón oro).

Como se temía, el pánico persiste e invade el miércoles 18 a los cuenta-habientes del Banco de Bogotá, y por la tarde ya se consideraba que a ese ritmo de retiros entrarían en iliquidez al día siguiente, arrastrando consigo al resto de la banca. Esa noche, en el palacio presidencial, se reúne el gobierno con la misión financiera, los representantes de los bancos y el comité organizador del Banco de la República, para buscar una salida a la emergencia.

Cuatro días para hacer un banco

Finalmente, acogiendo en parte la idea de Kemmerer, se decide declarar fiesta cívica el jueves siguiente y el sábado 21, de manera que siendo el 20 de julio festivo de nuestra Independencia, se contaría con cuatro días para poner a funcionar el nuevo banco. El telegrama presidencial que se envía aquella noche del miércoles a los gobernadores del país, informa que por los graves acontecimientos se resolvía “...organizar inmediatamente el Banco de la República, a fin de conjurar cuanto antes la crisis bancaria. En tal virtud, el Banco empezará a funcionar el lunes próximo y estará en capacidad de descontar cartera a los bancos accionistas mediante la habilitación de billetes que se tienen a la mano y que circularán transitoriamente...”

En efecto, la provisión de billetes de urgencia se logra con certificados que entregaba la Casa de Moneda de Medellín por consignaciones de oro, los cuales el Presidente ordena traer cuanto antes: el despacho atraviesa las montañas antioqueñas en el tren que llega a Puerto Berrío, en el valle del río Magdalena; luego remonta este en hidroavión hasta Girardot, donde el envío se transborda de nuevo, y finalmente asciende por tren hasta el altiplano bogotano. Durante este fin de semana, Samper Matiz & Cia. y Abraham Cortés & Cia., ayudan a resellar con la leyenda *Banco de la República – Billete provisional*, los certificados suficientes para atender la demanda inicial del público.

El medio circulante del momento incluye monedas de oro (nacionales y extranjeras), de plata y de níquel, billetes de antiguas emisiones de los bancos y/o las tesorerías departamentales, billetes del Banco Central, o la Junta de Conversión a nombre de la República de Colombia, certificados de la Casa de Moneda de Medellín, a todo lo cual se agregaban bonos del tesoro, cédulas de tesorería, cédulas bancarias y bonos bancarios, que podían resellarse sobre otros billetes. Una de las tareas iniciales del Banco habría de ser la de sustituir toda esta caótica masa monetaria.

“Todos ponen”

Como accionista clase A, el gobierno aporta \$5.000.000 oro (50.000 acciones), y los tres primeros bancos accionistas del emisor –el de Bogotá, el de Colombia y el Banco Central–, suscriben en conjunto 5.473 acciones clase B; además “se pone en conocimiento del público que está abierta la suscripción de acciones del nuevo Banco en el Ministerio del Tesoro”. Los bancos privados ponen a disposición sus empleados, cajas fuertes y otros elementos necesarios, al tiempo que la entidad en liquidación, desocupa su sede principal que se había comprado para el Banco de la República. De tal modo, con la cooperación de todos, esta institución que surge de la crisis, comenzaría a disiparla desde aquel día de julio de 1923, cuando abre sus puertas al público por primera vez.

El sábado 21, la Junta Directiva aprobó los avisos para informar a la ciudadanía sobre los billetes provisionales del Banco de la República, en denominaciones de 2.50, 5, 10 y 20 pesos, que comenzarían a circular el lunes siguiente con plena aceptación por parte de toda la banca. Estos certificados recibidos de Medellín –en sus tres valores mayores aún buscados en vano por los

numismáticos—, están relacionados en un acta del día 30 del mismo mes (luego llegaría otra remesa de \$400.000 más):

-	50.000	certificados de a \$20.00 c/u.:	\$1.000.000
-	48.000	“	\$10.00 c/u.: \$480.000
-	45.000	“	\$ 5.00 c/u.: \$225.000
-	700.000	“	\$ 2.50 c/u.: \$1.750.000

Así pues, se adoptan con decisión aquellas medidas necesarias para conjurar la crisis, y Kemmerer fija como objetivo que el país vuelva a la circulación metálica, para lo cual es preciso que los billetes del Banco sean convertibles por oro acuñado o por giros de oro sobre plazas extranjeras para cantidades mayores. Por otra parte, se reafirma el principio de que la misión del Banco de la República no es ganar dinero, sino trabajar por el bien público, para lo cual debe lograr la confianza de las gentes y estar preparado para responder en cualquier emergencia.

Bibliografía:

- Kemmerer y el Banco de la República: diarios y documentos, B. de la R., 1994.
- Banco de la República: antecedentes, evolución y estructura, B. de la R., 1990.
- Actas de la Junta Directiva del Banco de la República, 1923-24.
- Guión histórico de la Exposición Numismática de la Casa de Moneda.
- Jesús A. Bejarano. La economía [en Manual de historia de Colombia, Tomo III], Procultura, 1982.
- Melo, Jorge Orlando. La república conservadora (1880-1930) [en Colombia hoy], Siglo veintiuno, 1982.
- El Tiempo [ediciones de julio de 1923].

UN VISTAZO A MONEDAS COLOMBIANAS COMERCIALIZADAS EN EL EXTERIOR

GUSTAVO A. GRANADA
Socio CINA 026

R E S U M E N

Con base en 25 comercializadores de Estados Unidos y 1 de España, se presenta un vistazo a la oferta de monedas de Colombia en el exterior. Se comenta la disponibilidad de monedas en 5 de las 7 épocas por las que ha atravesado la República de Colombia. Se enfatiza la comercialización con base en estado de conservación, se comenta sobre fallas e inconsistencias en la presentación de datos de monedas en catálogos y listados, y finalmente se comparan precios de algunas monedas en el exterior y Colombia. Con base en lo anterior, y la relativa escasez de proveedores nacionales, se deja la inquietud de explorar el mercado exterior, una vez se mejore el servicio de correo nacional en lo relativo a seguridad de entrega de envíos.

Introducción

Con el fin de conocer la oferta de Monedas Colombianas en el mercado numismático de Estados Unidos principalmente, se revisó lo ofrecido por comerciantes y subastadores a través de avisos en publicaciones periódicas, listados de precios y catálogos particulares. Me refiero a World Coin News (ediciones de Diciembre/99, Enero y Febrero/2000), Daniel Frank Sedwick (listado de precios Spring/2000) y Filafinsa (catálogo Español de Marzo /2000).

Se consignan los datos tal como se registran en el aviso comercial, listado y catálogo. En total se consultaron 26 firmas entre venta directa (25 comerciantes) y subasta (1 subastador). Se presenta la información a manera de tabla , detallando los diferentes estados de la República en los que se acuñaron las monedas que se ofrecen.

Comercialización de monedas

Dada la realidad de la existencia de pocos proveedores , y por tanto de la poca o ninguna competencia en el mercado numismático colombiano que presione precios competitivos, se quiere con esta información, además de dar a conocer la realidad del mercado de nuestras monedas en el exterior , actualizar los valores de comercialización, de tal manera de poder explorar, cuando sea el caso, otros mercados adquiriendo piezas en mejor estado o a mejores precios.

El principal obstáculo que enfrenta el mercado de piezas en el exterior es el de la seguridad de los envíos, dado que el promedio de los proveedores despachan las monedas a cuenta y riesgo del comprador. La violación y saqueo de correspondencia hace difícil explorar, la verdad sea dicha, los nuevos mercados de monedas, cada vez más crecientes a través de Internet, por ejemplo. A partir del año pasado que se suspendió el contrato de administración de los centros de correo entre Avianca y Adpostal, el saqueo descarado de correspondencia ha hecho noticia en periódicos y noticieros.

Costo de monedas vs. estado de conservación

La ventaja del mercado exterior radica en la relativa rigidez con que se maneja el precio de la moneda con relación a su estado de conservación, lo que no necesariamente aplica en nuestro medio, donde se negocia la moneda como moneda, sin que el estado de conservación sea muy tenido en cuenta en la transacción. Se da este fenómeno por escasez ?, o sea por poca oferta y mucha demanda ?. Si yo no compro una moneda ofrecida en primera instancia a un precio dado, muy seguramente otra persona lo hará en segunda o tercera instancia, sin mayor dificultad o demora de venta por parte del proveedor.

Dentro de dicha consideración de escasez (?), se podría decir que todas las piezas que se ofrecen en el mercado nacional se comercializan estén como estén. Con el fin de sustentar esta realidad, refiero lo que en círculos numismáticos, alguien con conocimiento de la situación comentada, crudamente decía : “ Siempre que haya aguamasa, habrá marranos que se la coman”. Como quien dice que siempre habrá mercado para lo que se ofrece. El término “aguamasa” lo interpreto como material de poca calidad o pobre conservación, que encontrará quien lo compre por precios no justificables. La tabla 1, indica para varias monedas de la misma denominación y año, diferencias significativas en precios, según el estado de conservación. Así debe ser.

Resultado de la revisión de avisos, listados y catálogos

Monedas disponibles

La revisión de los listados de las monedas que se ofrecen permiten decir que solo de 2 de los 7 períodos o nombres del país diferentes por los que ha atravesado la República de Colombia, no se ofrecen monedas; son ellos período de la **Independencia** (Provincias Unidas de Nueva Granada) y **Estados Unidos de Nueva Granada** . De los períodos restantes el número de monedas ofrecidas encontrado es: **Confederación Granadina** 1, **La Gran Colombia** 6, **República de la Nueva Granada** 7, período de la **Colonia** 17, **Estados Unidos de Colombia** 19 y **República de Colombia** 52. Ver Tabla 1.

Como es de esperar el mayor número de monedas ofrecidas por período corresponde a *República de Colombia*, que a la fecha cumple 114 años de su creación, seguido por *Estados Unidos de Colombia* con 25 años de duración. Tanto el período de la Colonia como el de *República de Nueva Granada*, está dominado por ofrecimiento de piezas de oro.

El período Colonial puede decirse registra 188 años desde la iniciación de acuñación de moneda en 1622 hasta el grito de independencia en 1810, y por tanto mucho más tiempo de vigencia que los otros estados de la República. Presenta una realidad bien clara en el mercado externo, y es la de que se pueden adquirir buenas y variadas piezas con relativa facilidad.

Dado que muchas piezas de la colonia y primeros estados de la república han salido del país, como se decía antes, en busca de mejores precios, cualquiera esperaría que su costo comparativo con el mercado nacional fuese más alto, más no necesariamente es así. Al tiempo de escribir esta nota el Doctor Jorge Emilio Restrepo entregaba a los

Tabla 1.

Monedas colombianas comercializadas en el exterior.

Una muestra

COLONIA : Hasta 1810

1 Escudo	1779	P F	VF	US\$165	Daniel Frank Sedwick
1 Escudo	1793	P JF	VF	165	Daniel Frank Sedwick
1 Escudo	1798	P JF	VF	165	Daniel Frank Sedwick
1 Escudo	1797	NR JF	VG-F	100 +	World Monetary
1 Escudo	1799	NR JJ	F	145	Daniel Frank Sedwick
1 Escudo	1803	NR JJ	F	140	Daniel Frank Sedwick
1 Escudo	1804/3	NR JJ	VF	155	Daniel Frank Sedwick
1 Escudo	1805	P JT	F-VF	145	Daniel Frank Sedwick
1 Escudo	1806	P JT	F-VF	155	Daniel Frank Sedwick
2 Escudos	1732-4	NR M	XF	1475	Daniel Frank Sedwick
2 Escudos	1640	NR	VF-XF	1750	Daniel Frank Sedwick
2 Escudos	1678-91	NR G	VF-XF	1595	Daniel Frank Sedwick
2 Escudos	1690	NR	F-VF	1350	Daniel Frank Sedwick
2 Escudos	1699	NR AR	XF-AU	1800	Daniel Frank Sedwick
4 Escudos	1786	P SF	AU	1685	Northeast Numismatics Inc
8 Escudos	1796	NR	AU	1000	Bradley's Coins Inc
8 Escudos	1802	NR JJ	UN	1895	NortheastNumismatics Inc.

LA GRAN COLOMBIA : 1819 - 1830

8 Reales	1821	JF	VG	US\$ 23	Filafinsa *
1 Peso	1827	JF	XF	269	Aurora Coin Shop
8 Escudos	1830	RS	VF	569	Aurora Coin Shop
8 Escudos	1833	EU**	VF	569	Aurora Coin Shop
8 Escudos	1836	UR	XF	695	Aurora Coin Shop
8 Escudos	1836	UR	AU	895	Aurora Coin Shop

REPUBLICA DE LA NUEVA GRANADA: 1830 - 1858

2 Reales	1844	RS	F	US\$17.5	Aspen Coins
8 Reales ***	1856		F	35	Aspen Coins

8 Escudos	1834	P UR		2000+	World Monetary
16 Pesos	1837	RS	VF-XF	595	Aurora Coin Shop
16 Pesos	1838	P RU	VF	595	Daniel Frank Sedwick
16 Pesos	1844		AU	795	Aurora Coin Shop
16 Pesos	1846	P UM	VF-XF	695	Daniel Frank Sedwick

CONFEDERACION GRANADINA: 1858 - 1861

1 Peso	1860	F-VF	US\$25 +	World Monetary
--------	------	------	----------	----------------

(*) Catálogo con precios en Pesetas; convertidos a \$US al cambio de \$161,53 pesetas por dólar.

(**) Debe leerse muy posiblemente como UR, dado que no existe ensayador EU con fecha 1833.

(***) Según el número de catálogo de referencia KM #118, esta pieza debiese leerse como 1 Peso, pues no existe denominación de 8 Reales con fecha 1856.

Precios en dólares de los EE.UU.**ESTADOS UNIDOS DE COLOMBIA: 1861 - 1886**

1 décimo	1874/3	G	US\$ 5	Filafinsa
2 décimos	1874	VF	8	Bradley's Coin Inc
2 décimos	1874	VG	5.5	Filafinsa
5 centavos	1879	VF	4	Filafinsa
5 centavos	1882	VF	4	Filafinsa
5 centavos	1886	XF	3	Filafinsa
20 centavos	1885	VF	50 +	World Monetary
50 centavos	1874	F-VF	12.5	Aspen Coins
50 centavos	1881	VF	12.5	Filafinsa
50 centavos	1881	F	8	Filafinsa
50 centavos	1882	VF	12.5	Aspen Coins
50 centavos	1882	VF	7	Aurora Coin Shop
1 Peso	1864	F	35	Aspen Coins
1 Peso	1866	B VF	40 +	World Monetary
1 Peso	1874	XF	119	Aurora Coin Shop
20 Pesos	1868	P VF-XF	1295	Aurora Coin Shop

REPUBLICA DE COLOMBIA: 1886 - Presente

1 centavo	1921	F	US\$ 2.5	David E. Seelye
2 centavos	1921	VF	9	David E. Seelye
5 centavos	1902	UNC	5	Bradley's Coin Inc.
5 centavos	1921	F	3.75	David E. Seelye
5 centavos	1949	XF	2	Filafinsa
10 centavos	1897	VF	4	Filafinsa
10 centavos	1921	F-VF	6	David E. Seelye
10 centavos	1942	B UNC	5	Davis E. Seelye
10 centavos	1947	B EF	3	David E. Seelye
10 centavos	1941	AU	4.5	Bradley's Coins Inc.
10 centavos	1941	UNC	6.5	Bradley's Coins Inc.

10 centavos	1942	UNC	6.5	Bradley's Coins Inc.	
10 centavos	1942	AU	4.5	Bradley's Coins Inc.	
10 centavos	1950	UNC	5	Bradley's Coins Inc.	
10 centavos	1952	UNC	6.5	Bradley's Coins Inc.	
20 centavos	1945	UNC	8	Bradley's Coins Inc.	
20 centavos	1946/5	UNC	8	Bradley's Coins Inc.	
20 centavos	1914	XF	6.5	Bradley's Coins Inc.	
20 centavos	1920	XF	7	Bradley's Coins Inc.	
20 centavos	1933	XF	6.5	Bradley's Coins Inc.	
20 centavos	1942	XF	6	Bradley's Coins Inc.	
50 centavos	1887	VG	11	Filafinsa	
50 centavos	1892	VF	9.5	Filafinsa	
50 centavos	1892	XF	17	Filafinsa	
50 centavos	1898	B	XF	75 +	World Monetary
50 centavos	1902	UNC	85	Dennis Gill	
50 centavos	1902	BU	95	Aurora Coin Shop	
50 centavos	1912	XF	9.5	Filafinsa	
50 centavos	1921	F	6.5	Bradley's Coins Inc.	
50 centavos	1921	VF	4	David E. Seelye	
50 centavos	1921	VF	5.5	Filafinsa	
50 centavos	1921	XF	15	Bradley's Coins Inc.	
50 centavos	1928	VF	14	David E. Seelye	
50 centavos	1932	XF	10.5	Bradley's Coins Inc.	
50 centavos	1934	XF	7.5	Filafinsa	
50 centavos	1934	XF	7.5	Bradley's Coins Inc.	
50 centavos	1934	UNC	20	Bradley's Coins Inc.	
50 centavos	1947	B	BU	65	Bergelt Int. Inc.
50 centavos	1967	UNC	0.5	David E. Seelye	
1 Peso	1956	BU	22.5	Aurora Coin Shop	
2 Pesos P/M	1910	BU	50	Jeffrey S. Zarit	
2 ½ Pesos	1924	AU	89	Aurora Coin Shop	
5 Pesos	1915 *	XF	99	Filafinsa	
5 Pesos	1921	XF-AU	1450	Harlan J. Berk Ltd.	
5 Pesos	1922	XF	90	Filafinsa	
5 Pesos	1924	B	BU	119	Aurora Coin Shop
5 Pesos	1925	BU	95	Distinctive Coins	
5 Pesos	1925	UNC	75 +	World Monetary	
10 Pesos	1919	XF	185	K.M. Froseth Inc.	
10 Pesos	1924	B	XF-AU	185	K.M. Froseth Inc.
200 Pesos	1969	Proof	169	Aurora Coin Shop	
2000 Pesos	1973	Proof	189	Aurora Coin Shop	

(*) El catálogo de Monedas de Colombia 1886-1986 de J.E. Restrepo, no registra la acuñación de moneda de 5 pesos en 1915

colombianos su nueva obra “..Monedas Coloniales Circulares.. (Monedas de Cordoncillo)”, incluyendo listados actualizados de precios. Al comparar precios de algunas monedas ofrecidas en el exterior con los consignados en el catálogo encontré,

para mi sorpresa, que en el extranjero en 7 piezas el precio era menor, en 2 piezas el precio era igual y en 2 mayor.. La Tabla 2, ilustra claramente esta situación

Tabla 2.

Precios comparativos de monedas en el exterior y en Colombia.

Moneda	Año	Ceca-Ens	Estado	Valor-Extranjero	Valor Colombia
1 Escudo	1779	P SF	VF	\$US 165	\$US 180 *
1 Escudo	1793	P JF	VF	165	180
1 Escudo	1798	P JF	VF	165	180
1 Escudo	1799	NR JJ	F	145	140
1 Escudo	1803	NR JJ	F	140	140
1 Escudo	1804/3	NR JJ	VF	155	190
1 Escudo	1805	P JT	F-VF	145	155 **
1 Escudo	1806	P JT	F-VF	155	155 **
4 Escudos	1786	P SF	AU	1685	1800
8 Escudos	1796	NR	AU	1000	1200
8 Escudos	1802	NR JJ	UN	1895	1200

(*) Según Catálogo Monedas Coloniales Circulares de J.E. Restrepo

(**) Se promediaron los precios de F y VF

Fallas e inconsistencias en los listados

Se observa una falla casi generalizada de los comerciantes, y es la de que no se dan todos los datos de las monedas ofrecidas. Me refiero al no registro de ceca, ley, ensayador, etc, que permita decidir una compra con seguridad. El caso de monedas de 50 centavos, por ejemplo, hay hasta dos cecas acuñando monedas en un mismo año (Bogotá y Medellín), siendo imposible seleccionar nada con la mera fecha.

Se registra, como se ve en pie de página de la Tabla 1, inconsistencia en denominaciones, años y ensayadores, con los que se referencian algunas monedas. Esto si es más delicado, pues confunde al comprador, obligando devoluciones en un caso dado, y posibles contratiempos por los problemas de inseguridad de correos anotados antes. Por consiguiente en caso de dudas siempre es aconsejable aclarar a través de correo electrónico, antes de decidir una compra. Por fortuna casi todos los proveedores disponen de este excelente medio de comunicación.

Finalmente, como autocrítica comento que una muestra de 26 comerciantes, entre cientos existentes, puede estimarse como no representativa. De todas maneras la idea central es la de explorar, así sea con vacíos, qué monedas se ofrecen y a qué costo, y a la vez dejar la inquietud de que cada vez más nos tenemos que interesar por el mercado externo de monedas, pues los proveedores nacionales son cada vez menos, y serán muy seguramente, de mantenerse el estado de recesión que vivimos.

Este ejercicio se debe llevar a cabo al menos dos a tres veces al año, con el fin de estar relativamente bien informados.

<p>COLECCIONES E INTERCAMBIOS</p> <p>Compra y venta de Billetes y monedas especialmente colombianos</p> <p>Moisés Acosta Montoya</p> <p>Calle 51 No 48-09 Ed. La Bastilla. AA 5714 Medellín. Teléfono 5118903</p>	<p>PESOS</p> <p>Numismática Profesional FRANCISCO ORDÓÑEZ C. Av. 15 No. 119A-43 Of. 207 Tel.: 213 1994 - A.A. 100968 Santafé de Bogotá, D.C.</p>
<p></p> <p>ANTONIO PEDRAZA</p> <p>A.A. 100968 SANTAFÉ DE BOGOTÁ, D.C.</p>	<p>JOSÉ RAUL BETANCUR MESA</p> <p>JORBEM</p> <p>Compro y vendo monedas, billetes y fichas</p> <p>Beeper: 5138282 Cod 20563 Itagüí</p>
<p>NUMISMÁTICA MALDONADO</p> <p>Rodrigo Maldonado M.</p> <p>Arte- Antigüedades-Monedas-Billetes Compro Oro y Plata</p> <p>Edificio San Fernando Loc. 110 Cra. 49 No. 50-58</p> <p>Teléfono 5130932</p> <p>Frente al Edificio Fabricato A.A. 11716 Medellín</p>	<p>MONEDA DURA</p> <p>CAMBIO DE MONEDA EXTRANJERA NUMISMÁTICA-FILATELIA</p> <p>ALFONSO UJUETA L.</p> <p>Calle 72 No 10-34 Local 321 Centro Comercil Granahorrar Teléfono 310 2765 Santafé de Bogotá. DC</p>

**EN EL LOCAL DEL CINA TENEMOS DISPONIBLES PARA LA
VENTA**

CATÁLOGOS - Autor: Jorge Emilio Restrepo

MACUQUINAS DE COLOMBIA

MONEDAS COLONIALES CIRCULARES (De Cordoncillo)

MONEDAS DE COLOMBIA 1808-1886

MONEDAS DE 50 CENTAVOS DEL SIGLO XX

MONEDAS DE 50 CENTAVOS DEL SIGLO XIX (Y DENOMINACIONES
EQUIVALENTES)

MONEDAS DE 20 CENTAVOS (Y DENOMINACIONES
EQUIVALENTES)

BILLETE

CONMEMORATIVO DEL XX ANIVERSARIO

MEDALLAS

CONMEMORATIVA DEL XX ANIVERSARIO (PLATA). Efigie del Ing.
Ricardo Jaramillo

HOMENAJE AL SOCIO Dr. Jorge Emilio Restrepo

MEDALLA DE BERNARDO GONZALEZ

JOYAS



10 PESOS P.M. LAZARETO. Son piezas raras especialmente los ejemplares en buen estado. Miden 28 mm. y pesan 9,5gm.. El canto es liso y no tienen marca de diseñador. La de arriba (Tipo 376-1) presenta el moño, de la parte inferior del reverso, con forma circular, los frutos son redondos y están sostenidos en una especie de copa.

La de abajo (Tipo 376-2) El moño es alargado y los frutos tienen forma de tallos engrosados en la punta

